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12 Американский СПГ  
в ЕС против России  
и самой Европы 
American US LNG in the EU 
against Russia and Europe itself

Андрей КОНОПЛЯНИК

Советник генерального директора ООО

«Газпром экспорт», член научного совета РАН 

по системным исследованиям в энергетике, 

д. э. н., профессор

e-mail: andrey@konoplyanik.ru

Andrey KONOPLYANIK

Adviser to Director General, Gazprom export LLC,

Member of Scientific Council 

on System Research in Energy, 

Russian Academy of Sciences, Prof., Dr. of Sc.

e-mail: andrey@konoplyanik.ru

УДК 620.9

Источник: pro-arctic.ruЗавод СПГ. Хаммерфест, Норвегия

EDN: KVTWQUDOI 10.46920/2409-5516_2022_7173_12

Нагнетание «российской 
угрозы» и расширение 
НАТО в Европе ведут 
к росту военных расходов 
до 2 % от национальных 
ВВП новых участников 
альянса

Аннотация. В феврале 2016 года начался экспорт СПГ США. При прочих равных условиях, 
логистически ему ближе и выгоднее идти в Европу, чем в Азию. Но в ЕС СПГ США прои-
грывает экономическую конкуренцию российскому трубопроводному газу. Значит нужно 
убрать с рынка этого самого крупного и дешевого поставщика, тогда цены в Европе под-
нимутся и продажи СПГ США в ЕС будут рентабельны. Невозможно вытеснить российский 
газ из центра Европы путем вхождения СПГ США на континент с запада, северо- запада 
или юга. Поэтому СПГ США готовится входить в ЕС через регазификационные термина-
лы Восточной Европы, с севера и юга. В рамках «Инициативы Трех морей» на востоке ЕС 
формируется газопроводный коридор «север-юг». Он должен обеспечить возможность 
регазифицированному СПГ врезаться в украинский транзитный коридор для российского 
газа в районе западноукраинских ПХГ (работают в режиме таможенного склада) и ис-
пользовать существующие газотранспортные мощности этого маршрута для поставок 
по нему регазифицированного СПГ далее вглубь ЕС. Доступ к западноукраинским ПХГ 
необходим, чтобы компенсировать дискретность поставок СПГ и влиять на конъюнктуру 
на CEGH в Баумгартене.
Ключевые слова: сжиженный природный газ, экспорт СПГ, конкуренция на газовом рынке, 
трубопроводные поставки газа. 

Abstract. In February 2016 export of US LNG has begun. All other conditions being equal, it should 
logistically and economically be preferably to go to Europe. But here US LNG loses economic 
competition to Russian pipeline gas. Hence, it is necessary to withdraw this major and cheap 
supplier from the market, then the prices will go up and sales of US LNG will be in the money. 
It is not possible to supersede Russian gas from the center of Europe if US LNG enters the 
continent from the West, North- West or South. Thus US LNG prepares to enter the EU through 
regaz terminals at the North and South of East Europe. Within “Three Seas Initiative” “north- south” 
pipeline corridor is being developed in the East of the EU. It should provide for re-gasified LNG to 
rip into Ukrainian transit corridor for Russian gas in the area of West- Ukrainian UGS (which work 
in regime of custom warehouse) and to use existing gas transportation capacities of this route 
for bringing re-gasified LNG further westward inside the EU. Access to West- Ukrainian UGS is 
needed to compensate discrete character of LNG supplies and to influence state of the market 
at CEGH in Baumgarten.
Keywords: liquefied natural gas, LNG export, competition in the gas market, pipeline gas supplies.

В феврале 2016 года начался экспорт 
сжиженного природного газа из США, и сра-
зу же последовали попытки вытеснить им 
российский природный газ в Европе.

С точки зрения логистики и экономики 
американскому СПГ идти на рынок Европы 
более выгодно, чем в Азию. Большая часть 
заводов по сжижению американского слан-
цевого газа находится на побережье Мек-
сиканского залива, откуда в Европу прямой 
и короткий путь. А чтобы попасть на азиат-
ский рынок, СПГ США нужно либо пройти 
через загруженный Панамский канал, либо 
плыть в обход через Латинскую Америку 
или Африку, что много дольше, а значит 
дороже. В результате, простое сравнение 
показывает: поставка СПГ из Мексиканско-


